

Phylen ab, setzte an ihre Stelle zehn neue, vermehrte den Rath auf fünfhundert Mitglieder, und verstärkte die Bürgerschaft durch Weisassen und Fremde. Auch soll von ihm die Einrichtung des Ostracismus herrühren, welcher das Volk in den Stand setzte, sich eines jeden \*) , dessen Anwesenheit im Staate ihm nicht angenehm war, auch ohne äußere Veranlassung durch eine ehrenvolle Entfernung zu entledigen. Indessen rief Isagoras die Spartaner herbei. Diese forderten Verbannung der unreinen Alcmaeoniden, und Clisthenes mußte mit seinen Anhängern vor dem Spartanerkönige Cleomenes fliehen. Dieser begünstigte durch Einrichtungen, die er vornahm, den Adel, wodurch er das Volk empörte. Nach seinem Abzuge kehrte Clisthenes zurück, und stellte die Volksherrschaft wieder her; allein Athen mußte Sparta's Rache fürchten, das zahlreichere Truppen rüstete. Es war ein Glück, daß unter den peloponnesischen Truppen und den beiden Königen Sparta's Uneinigkeit entstand, welche die Auflösung ihres Heeres herbeiführte, und Athen vor neuer Bedrückung sicherte.

## Siebentes Capitel.

### Uebersicht der übrigen griechischen Staaten des Festlandes und der Inseln.

#### 1. Die übrigen Staaten des Peloponneses.

Arkadien war das einzige Land, welches bei der Eroberung des Peloponneses durch die Dorier nicht litt. Es scheint mehr durch seine Gebirge, als durch die List des damaligen Königs Eypselus geschützt worden zu seyn. Die Nachfolger dieses Fürsten unterstützten die Messenier in ihren Kriegen mit Sparta. Als aber der König Aristocrates im zweiten Kriege an jenem unglücklichen Volke zum Verräther wurde, so wurde er von den Arkadiern gesteinigt, und die königliche Würde (668) abgeschafft. Von dieser Zeit an zerfiel Arkadien in eben so viele kleine Staaten, als es Städte hatte, so daß jede derselben mit ihrem Gebiete ein eigenes Ganze bildete. Die bedeutendsten waren Tegea und Mantinea. In Argos wurde die königliche Würde anfangs beschränkt, später (984) ganz abgeschafft

---

\*) Die Namen solcher Männer wurden auf Scherben geschrieben, durch welche sich die einzelnen Bürger für ihre Verbannung erklärten; stimmten 6000 Bürger für dieselbe, so mußte selbst der ausgezeichnetste Mann das Vaterland verlassen.